

Mont-Saint-Guibert: une forêt « ancestrale » plantée à l'Axisparc

MIS EN LIGNE LE 22/11/2019 À 17:12 / PAR [JEAN-PHILIPPE DE VOGELAERE](#)      

Les employés des entreprises ont assuré, ce vendredi, la plantation de 300 m² proposée par l'Alliance Centre Brabant wallon. 900 autres m² suivront. Et ce geste sera centuplé pour la plantation d'une forêt primaire à Madagascar.



Des chênes, hêtres, noisetiers et autres aubépines ont été plantés de manière aléatoire. Rendez-vous dans vingt ans pour voir le résultat ! - J.-P. D.V.

LECTURE
ZEN

Payer, c'est un beau geste. Mais venir aider, c'est encore mieux. Ne trouvez-vous pas ? »

Gaëtanne Ponet est indépendante et travaille au business center The Gate. Ce vendredi après-midi, comme 160 personnes travaillant dans l'Axisparc, elle est venue planter des arbres – « des chênes pour ce qui me concerne » – dans la future forêt « ancestrale » de 1.200 m² à l'entrée du parc d'affaires guibertin.

Créer des puits de carbone

« La conservation forestière constitue plus que jamais un axe d'intervention essentiel de la stratégie globale visant à réduire drastiquement les émissions de gaz à effet de serre, note Véronique Forget, la directrice des opérations de l'Alliance Centre Brabant, l'association d'entreprises qui couvre Wavre, Ottignies-Louvain-la-Neuve et Mont-Saint-Guibert, par ailleurs initiatrice du projet « Plant your business tree ». Par cette action positive qui consiste à investir dans des puits carbonés pour compenser notre empreinte écologique, c'est l'occasion de rendre à la planète une partie de ce qu'elle nous donne chaque jour de vie. Et c'est la première fois qu'une forêt urbaine est initiée dans un parc d'affaires. 300 m2 aujourd'hui pour la première phase. »

Pour soixante euros, les entreprises avaient ainsi l'occasion de financer la plantation d'un mètre carré à l'Axisparc et, dans le même temps, de 100 autres m2 à Madagascar : « Et les trois communes ont tout de suite embrayé dans le projet, ainsi que l'Axisparc. C'est ainsi qu'un verger sera aussi planté à Limelette la semaine prochaine, tandis qu'à Wavre, le projet doit encore être défini. D'ici 2030, nous aurons de même planté une forêt primaire à Madagascar, qui aura la superficie des trois communes. »

Par la méthode Miyawaki

Pour Mont-Saint-Guibert, l'échevine de l'aménagement du territoire Sophie Dehaut (CDH sur la liste MSG CoHésion) explique que « l'ancienne pinède de la rue des Cerisiers a été choisie comme lieu de plantation. Nous allons solliciter toutes les associations locales pour aider au projet, tandis que la commune montrera l'exemple en plantant un arbre par nouveau-né de la commune. Notre objectif est de planter 3.300 arbres dans la localité, et donc 330.000 à Madagascar. »

En attendant, à l'Axisparc, la plantation se faisait grâce à la méthode japonaise « Miyawaki ». « On creuse environ 50 centimètres et on analyse la structure de la terre, nous explique Nicolas de Brabandère, d'Urban Forest, le spécialiste de la création de forêt urbaine 100 % naturelle. Présence de vers de terre, analyse du PH, tout est étudié. Mais ici vu la couleur claire, on constate tout de suite que la terre est très pauvre. Ce qui nous oblige à mettre de la matière organique avant la plantation de 900 arbres, soit trois au m2. Nous avons du hêtre, du chêne, des noisetiers, des aubépines... Soit des essences indigènes, disposées de manière aléatoire, comme une plantation spontanée qui permettait autrefois de voir la naissance d'une forêt ancestrale au bout de 200 ans. Ici, cela ne prendra que vingt ans pour arriver au même résultat. Sans intervention de l'homme autre qu'un peu d'entretien pendant les deux premières années. Après, on laisse la nature se débrouiller ! »

Une nature de proximité

Du côté de Madagascar, ce sont 25 arbres qui seront plantés par 100 m². « C'est nécessaire de compenser nos excès d'ici en CO₂ en plantant là-bas pour faire face à la déforestation locale, appuie Frédéric Mathot, un des fondateurs il y a dix ans de l'ASBL Graine de Vie qui travaille déjà avec les communes de Braine-l'Alleud et de La Hulpe en Brabant wallon, et qui a déjà planté 20 millions d'arbres sur place. Car 25 arbres, de 160 espèces locales, cela permet la séquestration de minimum 2.500 kilos de CO₂. Selon les mouvements atmosphériques, on peut en ressentir les effets par ici au bout d'une semaine ! »

Ce dont est convaincu Denis Van Weynbergh, l'Ottintois qui s'est mis en tête de prendre part au Vendée Globe dès le 8 novembre 2020 : « Quand on parle de bateau, on pense à des déplacements propres, mais c'est oublier qu'un bateau comme le mien c'est dix tonnes de carbone, qu'il faut bien pouvoir compenser. J'ai compté que je devrais planter entre 400 et 500 m² pour y arriver. D'où ma présence à l'Axisparc. »

Une prairie circulaire

Voilà qui va permettre de créer une nature de proximité. Chacun espère que les entreprises viendront faire leur réunion ici et seront fières de la plantation réalisée par le personnel. Et Henri Fischgrund, l'administrateur de l'Axisparc de conclure en ajoutant qu'en bordure de cette nouvelle forêt, « sera prévu un pré fleuri de 1.000 m², avec l'aide de "Il était une fleur". Ce sera une prairie circulaire puisque les trois restaurants du coin fourniront leurs déchets organiques pour alimenter le compost, tandis que les fleurs seront vendues au personnel. »